

Научный журнал

Вестник Пермского университета
ИСТОРИЯ

2022. Выпуск 1 (56)

Основан в 1994 году

Выходит 4 раза в год

Учредитель: Федеральное государственное автономное образовательное учреждение
высшего образования
«Пермский государственный национальный исследовательский университет»

Редакционный совет

Репина Л. П., д.ист.н., проф., гл. науч. сотр., зав. Отделом историко-теоретических исследований Института всеобщей истории РАН, чл.-корр. РАН (Россия)

Суслов М. Д., канд. ист. наук, PhD, доц., Копенгагенский университет (Дания)

Таллер М., проф., зав. отд. гуманит. информатики, Университет г. Кельна (Германия)

Ушакин С. А., проф., дир. Программы русских, восточноевропейских и евразийских исследований, отд. славянских языков и литератур, Принстонский университет (США)

Янковская Г. А., д.ист.н., проф., Пермский государственный национальный исследовательский университет (Россия)

Редакционная коллегия

Янковская Г. А. (гл. редактор), д.ист.н., проф.,
ПГНИУ

Головчанский Г. П. (зам. гл. редактора), к.ист.н., доц.,
ПГНИУ

Суржикова Н. В., (зам. гл. редактора), д.ист.н., зам.
директора по науч. вопр., Институт истории и археологии УрО РАН

Ехлакова А. Р. (отв. секретарь), ПГНИУ

Вершинина Д. Б., к.ист.н., доц., ПГНИУ

Володин А. Ю., к.ист.н., доц., МГУ

Гимон Т. В., д.ист.н., вед. науч. сотр., ИВИ РАН

Кириянов И. К., д.ист.н., проф., ПФИЦ УрО РАН

Колоницкий Б. И., д.ист.н., вед. науч. сотр.,
СПБИИ РАН, проф. ЕУ СПб

Корниенко С. И., д.ист.н., проф., НИУ ВШЭ

Лейбович О. Л., д.ист.н., проф., ПГИК

Мехамадиев Е. А., д.ист.н., ст. преп., СПбГУ

Нарский И. В., д.ист.н., проф., ПГНИУ, ТюмГУ

Оболонкова М. А., к.ист.н., доц., ПГГПУ

Пушкирева Н. Л., д.ист.н., проф., Институт этнологии и антропологии РАН

Резник А. В., к.и.н., доц., НИУ ВШЭ

Шнейдер К. И., д.ист.н., проф., ПГНИУ

Включен в Web of Science Core Collection, база данных Emerging Sources Citation Index (ESCI).

Индексируется в Scopus

Включен в Перечень российских рецензируемых научных журналов, в которых должны быть опубликованы основные научные результаты диссертаций на соискание ученых степеней доктора и кандидата наук. Отрасль науки: Исторические науки и археология

Входит в базу данных Russian Science Citation Index (RSCI)

Входит в реферативную базу данных European Reference Index for the Humanities and the Social Sciences (ERIH PLUS)

Адрес учредителя и издателя: 614990, Пермский край, г. Пермь, ул. Букирева, д. 15

Адрес редакции: 614990, Пермский край, г. Пермь, ул. Букирева, д. 15,

Историко-политологический факультет

E-mail: histvestnik@gmail.com

Сайт журнала: <http://histvestnik.psu.ru>

Журнал зарегистрирован в Федеральной службе по надзору
в сфере связи, информационных технологий и массовых
коммуникаций (Роскомнадзор).

Свид. о регистрации средства массовой информации
ПИ № ФС77-66789 от 8 августа 2016 г.

© Пермский государственный
национальный исследовательский университет, 2022

Founder: Perm State University

International Editorial Council

Lorina P. Repina, Institute of World History, Russian Academy of Science (Russia, Moscow)
Mikhail D. Suslov, Department of Cross-Cultural and Regional Studies, University of Copenhagen (Denmark)
Manfred Thaller, Department of Humanities Computer Science, University at Cologne (Germany)
Serguei A. Oushakine, Department of Slavic Languages and Literatures, Princeton University (USA)
Galina A. Yankovskaya, Perm State University (Russia, Perm)

Editorial Board

Galina A. Yankovskaya, Chief Editor, Perm State University
Grigoriy P. Golovchanskiy, Deputy Chief Editor, Perm State University
Natalia V. Surzhikova, Deputy Chief Editor, Institute of History and Archaeology, Ural branch of Russian Academy of Sciences
Alina R. Ekhlaкова, Executive Secretary, Perm State University
Timofey V. Gimon, Institute of World History, Russian Academy of Sciences
Igor K. Kiryanov, Perm Federal Research Center, Ural branch of Russian Academy of Sciences
Boris I. Kolonitskiy, Institute of History, Russian Academy of Sciences, European University at St. Petersburg

Sergey I. Kornienko, National Research University Higher School of Economics
Oleg L. Leibovich, Perm State Institute of Culture
Evgeny A. Mekhamadiev, St. Petersburg State University
Igor V. Narshkiy, Perm State University, University of Tyumen
Marina A. Obolonkova, Perm State Humanitarian-Pedagogical University
Natalya L. Pushkareva, Institute of Ethnology and Anthropology, Russian Academy of Sciences
Alexander V. Reznik, National Research University Higher School of Economics
Konstantin I. Shneyder, Perm State University
Darya B. Vershinina, Perm State University
Andrey Yu. Volodin, Moscow State University

Included in Web of Science Core Collection, database Emerging Sources Citation Index (ESCI).

Indexed in Scopus

Included in the Russian Science Citation Index database (RSCI)

Included in the European Reference Index for the Humanities and the Social Sciences database (ERIH PLUS)

Editorial: Perm State University,
 15, Bukireva str., Perm, Russia, 614990
 E-mail: histvestnik@gmail.com
<http://histvestnik.psu.ru>

СОДЕРЖАНИЕ

Этнология и археология

<i>Герман К. Э.</i> «Могильники с красной охрой» на территории Карелии: проблемы поиска и интерпретации.....	5
<i>Кленов М. В.</i> Артефакты с христианской символикой. Начальный этап христианизации европейского северо-востока.....	15
<i>Ковтун С. П., Каймаиникова Е. Б.</i> Гносеологические основания социальных реконструкций в археологии.....	26
<i>Овсянников В. В., Зубов С. Э.</i> Новые находки с изображением медведя из Кипчаковского археологического комплекса (лесостепное Предуралье).....	37
<i>Перескоков М. Л.</i> Комплексы III века гляденовской культуры Пермского Прикамья (к вопросу об интеграции в систему связей Восточной Европы).....	48
<i>Сериков Ю. Б.</i> Каменный инвентарь Юрьянского неолитического поселения (Кокшаровский торфяник, Среднее Зауралье).....	72
<i>Степанова О. Б.</i> Гигиенические традиции селькупов	86
<i>Кильмаматов Р. Р., Шаяхметов Ф. Ф.</i> Этносоциальные особенности хозяйства служилых мишарей Южного Урала в XVII–XIX веках	96

1917: революция и социум

<i>Гордеев П. Н.</i> «Ложа Учредительного собрания»: «хозяин земли русской» и бывшие императорские театры.....	105
<i>Годунов К. В.</i> Первая годовщина революционного Октября: к вопросу об особенностях эмоционального режима периода Гражданской войны	112

Историческая наука в СССР

<i>Мазур Л. Н.</i> Война и историческая наука: особенности отражения военной тематики в отечественной историографии сталинской эпохи (1930-е – первая половина 1950-х годов).....	122
<i>Холматов Т. К.</i> Плагиат в советской исторической науке второй половины 1940-х – 1950-х годов	134
<i>Крих С. Б.</i> Между восхищением и презрением: В. Т. Сиротенко как провинциальный историк.....	144

Институции и проекции идей советского проекта

<i>Мельникова Н. В.</i> Система подготовки кадров для советского атомного проекта.....	150
<i>Мищенко Н. С. М. С. Горбачев в восприятии руководства США и Франции в 1985 году: ожидания и реалии.....</i>	163
<i>Морозова А. Ю.</i> «Педагогика угнетенных» по-русски: Александр Богданов и Пауль Фрейре	172

Дискуссии. По следам наших публикаций

<i>Корчагин П. А.</i> Реки и слова, или критика критической критики.....	184
<i>Сведения об авторах.....</i>	196

CONTENTS

Ethnology and Archaeology

<i>German K. E.</i> Burial Grounds with Red Ochre on the Territories of Karelia: Problems of Research and Interpretation	5
<i>Klenov M. V.</i> Artifacts with Christian Symbols. The Early Stage of the Christianization of the European North-East.....	15
<i>Kovtun S. P., Kaymashnikova E. B.</i> Gnoseological Foundations of Social Reconstructions in Archaeology.....	26
<i>Ovsyannikov V. V., Zubov S. E.</i> New Finds with Bear Image from the Kipchakovo Archaeological Site Complex (Forest-Steppe Cis-Urals).....	37
<i>Pereskokov M. L.</i> Complexes of the 3d Century of the Glyadenovo Culture of the Perm Kama Region (Problem of Integration into the System of Communications of Eastern Europe).....	48
<i>Serikov Yu. B.</i> Stone Tools of the Neolithic Settlememt Jurinskoe (Kocharovsky peat, Midle Trans-Urals).....	72
<i>Stepanova O. B.</i> Hygienic Traditions of the Selkups	86
<i>Kilmamatov R. R., Shayahmetov F. F.</i> Ethno-Social Features of the Economy of the Southern Ural Service Mishars in the 17 th – 19 th Centuries	96

1917: Revolution and Society

<i>Gordeev P. N.</i> «The Box of the Constituent Assembly»: «The Master of the Russian Land» and Former Imperial Theaters	105
<i>Godunov K. V.</i> Anniversaries of the October Revolution During the Civil War: Revisiting Features of the Soviet Emotional Regime	112

Historical Science in the USSR

<i>Mazur L. N.</i> War and Historical Science: Reflecting Military Themes in Russian Historiography of the Stalin Age (1930s – the First Half of the 1950s)	122
<i>Kholmatov T. K.</i> Plagiarism in Soviet Historical Science in the Second Half of the 1940s – 1950s	134
<i>Krikh S. B.</i> Between Attraction and Contempt: Vasiliy Sirotenko as a Provincial Historian.....	144

Institutions and Proections of the Soviet Project Ideas

<i>Melnikova N. V.</i> The Training System of Soviet Atomic Project	150
<i>Mishchenko N. S.</i> Mikhail Gorbachev in the Perception of the Leadership of the United States and France in 1985: Expectations and Realities.....	163
<i>Morozova A. Yu.</i> “Pedagogy of the Oppressed” in Russian Version: Alexander Bogdanov and Paulo Freire.....	172

Discussions. Following Our Publications

<i>Korchagin P. A.</i> Rivers and Words, or Criticism of Critical Criticism.....	184
<i>About the Authors.....</i>	196